
Это страшное слово «страховка»

Казалось, локаут в НБА обеспечит Евробаскету-2011 максимальную явку звезд. Вместо
этого турнир уже понес существенные потери среди игроков, выступающих в Европе.  
По мнению «СЭ», к резкому росту числа «отказников» могли привести проблемы
со страхованием клубных контрактов звезд. И локаут эти проблемы только усугубил.

Конечно, среди давших своим сборным от ворот поворот хватает тех, кто пропустит
чемпионат Европы по уважительной причине. Взять хотя бы нашего Александра Кауна,
которому в срочном порядке потребовалось удалять в Кливленде паховую грыжу. Или
центрового греческой сборной Софоклиса Схорцанитиса, у которого дома заболела
девушка. Если верить Виктору Цою, человеку в таких случаях и солнце не мило, и трава
не нужна. Не то что баскетбольный чемпионат Европы...

И все же беспрецедентное количество ссылок на «личные обстоятельства»,
«последствия старых травм» и «профилактические операции» выглядит крайне
подозрительно. Ведь на Евробаскете-2011 будут разыгрываться путевки
на Олимпиаду-2012. И когда звезды, ранее охотно приезжавшие в сборную, начинают
дружно хвататься за малейший повод «откосить» от борьбы за олимпийский Лондон, это
может означать две вещи. Либо игроки чего-то боятся, либо ехать в Литву им кто-то
запрещает.

Показательный момент: больше всего отказов в командах из той половины «сетки» ЧЕ,
где преобладают сборные республик бывших СССР и Югославии. То есть стран, чьи
баскетбольные федерации, как правило, не располагают серьезными финансовыми
возможностями. Особняком в этом ряду стоит РФБ. И — вот совпадение! — именно
в сборной России процент подозрительных отказов (мы же верим Кауну, правда?) равен
нулю. Чего не скажешь о Словении, Хорватии, Греции и так далее
по «балканско-советскому» списку.

Чего же опасаются греческие и словенские звезды? Кто запрещает им ехать в свои
сборные? И при чем здесь, спросите вы, страховка? А вот при чем.
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20 ТЫСЯЧ ЗА ЗОЛОТОГО КИРИЛЕНКО-2007

Не секрет, что за последнее время доходы баскетболистов резко подскочили —
и не только за океаном, где это привело к локауту. Сегодня зарплатой в пару-тройку
миллионов евро в год никого не удивишь и в Старом Свете. Но в отличие от клубов НБА
европейские топ-команды зачастую платят баснословные гонорары на свой страх
и риск, никак не защищая себя от ударов судьбы в виде травм игроков-миллионеров.

В НБА дело обстоит совершенно иначе. Там каждый игрок застрахован лигой. И в случае
травмы зарплату за период простоя ему платит не клуб, а обслуживающая НБА
страховая компания. Страшно подумать, во сколько сотен миллионов долларов
обходится лиге подобная защита контрактов — суммарная годовая зарплата ее игроков
зашкаливает за два миллиарда долларов! Однако такую отлаженную бизнес-машину, как
НБА, трудно заподозрить в склонности к альтруизму. Раз платят — значит, система
работает.

В Европе такой системы нет, и в обозримом будущем не предвидится. О чем говорить,
если финансовая прибыль самой благополучной из лиг континента — испанской АСВ —
в десятки раз уступает суммарному бюджету ее клубов. Тогда как НБА не только тратит,
но и зарабатывает на своей деятельности сотни миллионов.

Кстати, расхожее мнение, что до локаута заокеанские клубы крайне неохотно отпускали
игроков в сборные, мягко говоря, не соответствует действительности. Этому прежде
всего противилась сама НБА, которой приходилось страховать своих звезд еще
и на период проведения и подготовки к турнирам ФИБА.

А как же страховка, которую каждый год с дикими воплями «Грабят!» платили
за Андрея Кириленко, Поу Газоля и К о европейские национальные федерации? Многие
из вас наверняка удивятся, но, согласно договору между ФИБА и НБА, под этой суммой
подразумевалась лишь незначительная часть страховой премии, касающаяся
исключительно тяжелых травм, «несовместимых с продолжением карьеры». Вот почему
в 2007 году перед золотым ЧЕ страховка Кириленко с его 18-миллионным контрактом
обошлась России всего-навсего в 20 тысяч долларов. Основной же страховой взнос был
погашен не РФБ и не «Ютой», а НБА.
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Да, порой хозяин «Далласа» Марк Кьюбан уламывал лигу повысить размер страхового
покрытия, включив в него не только зарплату Дирка Новицки, но и связанный с его
возможной травмой экономический урон клубу (представьте, чем обернулось бы для
«Далласа» досрочное завершение карьеры Новицки). В этих случаях сумма страховки
для немецкой федерации могла взлететь до 200 тысяч долларов. Однако это были
единичные исключения. Зато сейчас, с наступлением локаута, звезды НБА обходятся
своим сборным гораздо дороже.

ТЕПЕРЬ СЧЕТ ПОШЕЛ НА МИЛЛИОНЫ

Дело в том, что на период локаута действие договора между ФИБА и НБА
приостановлено. И федерациям приходится страховать игроков, имеющих контракты
с заокеанскими клубами, не частично, как раньше, а целиком.

Вот яркий пример. За форварда «Чикаго» Луола Денга, зарабатывающего 12,5
миллиона долларов в год (почти в два раза меньше, чем Новицки), не самая богатая
федерация баскетбола Великобритании перевела на счет страховой компании 500
тысяч евро! Неудивительно, что британцы, имеющие гарантированную путевку
в олимпийский Лондон, до сих пор не решили, стоит ли тратить примерно столько же
и на Бена Гордона из «Детройта». Тем временем президент испанской федерации Хосе
Луис Саес констатировал, что ради братьев Газоль, Фернандеса, Кальдерона, Рубио
и других звезд «Красной фурии» его ведомству пришлось раскошелиться
на 5 670 000 долларов! У французов с Паркером, Ноа, Тюриафом, Диао и Батюмом
размер аналогичных затрат оценивается в 2,9 миллиона. Информация по Новицки
и Крису Каману, призванным под знамена немецкой сборной, закрыта, но и там речь
наверняка идет о шестизначных суммах. Согласитесь, на этом фоне долокаутный
«двадцатник» за Кириленко выглядит просто смешно.

Хорошо еще, что многомиллионный контракт АК-47 с «Ютой» истек как раз нынешним
летом. А наш единственный «контрактный энбэашник» Тимофей Мозгов (РФБ
страховала его именно как игрока «Денвера», а не «Химок» — иначе, в случае
завершения локаута во время ЧЕ, наш центровой был бы отстранен от дальнейшего
участия в турнире — в соответствии с условиями договора НБА-ФИБА) пока
зарабатывает в Северной Америке «только» 2,5 миллиона долларов в год «грязными».
В противном случае РФБ вполне могла оказаться в тупиковой ситуации. Особенно есть
учесть, сколько времени, сил и средств ушло у нее на оформление страховки для
Виктора Хряпы.
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ПОСЛЕ СЛУЧАЯ С ХРЯПОЙ ФИБА УЖЕ НИКТО НЕ ВЕРИТ

Вот мы и вернулись к тому, с чего начинали. Хряпа — это тот самый
высокооплачиваемый игрок европейского клуба, многие из которых (игроков,
а не клубов) предпочли отказаться от участия в ЧЕ-2011. И не застрахуй РФБ контракт
капитана ЦСКА в полном объеме, бросить в Виктора камень за его возможное
отсутствие на Евробаскете мы не имели бы права. Ведь зарплату Хряпе платит не РФБ,
а ЦСКА — и весьма немаленькую. Так с какой стати баскетболист, только что
восстановившийся после травмы, должен подвергать свой клуб риску растратить
значительную часть бюджета вхолостую? А ведь именно это произошло бы, если Хряпа,
не будучи полностью застрахованным, вернулся бы в ЦСКА из Литвы с новым
повреждением.

Собственно, именно так получилось в прошлом году после чемпионата мира. По словам
президента ЦСКА Андрея Ватутина, тогда на зарплату и лечение Хряпы в период его
простоя (напомним, травмировался форвард армейцев еще при подготовке к ЧМ
и в Турции не провел ни одного матча) клуб за три месяца потратил сумму, в четыре
раза выше компенсации, полученной от ФИБА.

Что это была за компенсация? Дело в том, что с 2007 года ФИБА обязалась
самостоятельно (!) страховать всех участвующих в ее соревнованиях игроков
европейских клубов — по примеру НБА. Для этого была найдена солидная, как считают
в ФИБА, страховая фирма, и составлены нормативные документы (при желании
их несложно отыскать на официальном сайте международной федерации). Вот только
после случая с Хряпой-2010 веры в работоспособность «страховой программы» ФИБА,
при всей ее привлекательности, у клубов резко поубавилось.

Формально действие этой программы распространяется и на Евробаскет-2011. Иначе
говоря, любой сборник, чей годовой заработок в европейском клубе составляет не более
двух миллионов долларов (при превышении этого лимита дополнительную страховку
платит национальная федерация), может считать себя на период с 1 июля
по 20 сентября полностью застрахованным. Но позвольте, это же самый настоящий
финансовый пузырь, «разводка» похлеще МММ! Прикиньте, сколько представителей
европейских клубов примет участие в ЧЕ. Потом сложите их зарплаты. И задайте себе
вопрос: может ли FIBA-Europe одна обеспечить страховое покрытие всей этой суммы?
Отрицательный ответ напрашивается сам собой.
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Неудивительно, что многие клубы Старого Света не стали играть с ФИБА в рулетку
и потребовали от национальных федерацией застраховать своих звезд так же, как
и игроков НБА, то есть заключая отдельные договора со страховыми компаниями. РФБ
в случае с Хряпой просьбу ЦСКА удовлетворил. По информации «СЭ», потратив на это
около 90 тысяч долларов. Зато для многих других федераций, скажем, словенской,
еле-еле наскребшей средства на страховку защитника «Финикса» Горана Драгича,
такая задача, видимо, оказалась неподъемной. Вот и получилось, что центровой
«Локомотива» Примож Брезец предпочел чемпионату Европы компанию жены и дочки,
новичок «Эфес Пилсен» Саша Вуячич — общество своей невесты Марии Шараповой,
а защитник «Милуоки» Бено Удрих — медовый месяц с молодой супругой. А чем кроме
невозможности застраховать солидные контракты с «Химками» объяснить отсутствие
в составе хорватской сборной Планинича и Лончара? И таких примеров немало.

НОВЫЕ «АРМЕЙСКИЕ ЗАЛОЖНИКИ» — ТЕОДОСИЧ И КРСТИЧ

— Не стоит ли богатым европейским клубам начать страховать сборников
самостоятельно? — вопрос Ватутину.

— Если бы ЦСКА захотел перестраховать всех своих игроков на период клубного
сезона, нам пришлось бы увеличивать бюджет в полтора раза! Мы не можем себе этого
позволить. А вы хотите, чтобы мы страховали игроков еще и на период чемпионатов
Европы и мира... На самом деле проблема очень серьезная. И с каждым годом будет
только усугубляться. Механизм участия баскетболистов в турнирах национальных
сборных, по сути, не отлажен. Поэтому в ближайшее время ЦСКА намерен представить
в ФИБА свои предложения по изменению условий страхования игроков.

— Когда вы работали в сборной России проблема страховок стояла так же
остро? — вопрос олимпийскому чемпиону Сергею Тараканову, который в 2007 — 2008
годах занимал в нашей команде пост генерального менеджера.

— Я был одним из инициаторов того, что ФИБА начала страховать игроков европейских
клубов. Ведь до 2007 года страховались только люди из НБА. Но дальше так
продолжаться не могло. Любой игрок должен быть уверен, что, получив травму
в сборной, он не подведет клуб и не лишится заработка. У многих ведь контракты
составлены так, что в случае непрохождения медосмотра в клубе, договор расторгается.
В 2007-м проверить, как работает страховая программа ФИБА, не было возможности.
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Тогда мы отослали в Мюнхен список с зарплатами баскетболистов. Нас застраховали
на всю сумму. Но на чемпионате никто серьезно не травмировался, и поэтому оценить
платежеспособность ФИБА было нельзя. А вот прошлогодняя история с Хряпой
заставила всерьез усомниться в этой платежеспособности.

Конечно, я не знаю всех нюансов. Нужно учитывать, что старый контракт со страховой
компанией заключала FIBA-Europe, а чемпионат мира проводит FIBA-World. Возможно,
возник конфликт интересов. Тем не менее проблема требует коллективного решения.
Большинство федераций не могут каждый год платить десятки, а то и сотни тысяч
долларов. А игроки боятся приезжать в сборные, не будучи полностью
застрахованными. Значит, надо искать компромисс, который устроил бы всех: ФИБА,
европейские клубы, игроков...

Пока компромисс, о котором говорит Тараканов, явно не достигнут. И многие
европейские суперклубы, по сути, сидят на пороховой бочке. Что будет, если в Литве,
допустим, травмируются звездные новички ЦСКА Крстич и Теодосич, суммы контрактов
которых с армейским клубом вряд ли ниже, чем у Хряпы, — скорее наоборот. По словам
Ватутина, никакой персональной страховкой нынешняя «командировка» обоих в сборную
Сербии не обеспечена. Только страховой программой ФИБА, по которой, как
отмечалось выше, ЦСКА в прошлом году вернул себе лишь четверть расходов
на восстановление и зарплату травмированного Хряпы.

Спорт-Экспресс
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